



JUEVES 17 DE ABRIL DE 2025

### NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: CALIFICAN A QUERÉTARO SEXTO LUGAR EN EMPLEO**

Capital aparece en ranking nacional del primer trimestre con 5 mil 478 nuevas plazas, revelan.

#### **N: UNIDAD EN LA DIVERSIDAD**

Semana Santa con tres sabores Pascuales: el Jubileo, el Sínodo y el Plan Diocesano de Pastoral.

#### **AD: PIDEN INVESTIGAR INCENDIO FORESTAL**

Ambientalistas plantearon que la PROFEPA y la PEPMADU deben investigar el origen del siniestro que consumió poco más de 500 hectáreas de zona cerril en la zona metropolitana.

#### **EUQ: AUMENTA 37.8% EL USO DEL SISTEMA DE TRANSPORTE QROBÚS**

La cifra corresponde a febrero de 2025, con respecto al mismo mes del año pasado, de acuerdo con datos del INEGI; es el mayor incremento del país en este rubro.

#### **PA: DE VENDER MOJARRAS AL VIACRUCIS DE LA CAÑADA**

El próximo Viernes Santo, 18 de abril, Jesús Emmanuel Jiménez será el actor más joven en reencarnar a Jesucristo en el Viacrucis Viviente de La Cañada. Con tan solo 24 años, pero una pasión inmensa por actuar, el joven marquesino protagonizará por primera vez la ceremonia religiosa, en su 160 aniversario.

#### **CQRO: UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES LANZA CONVOCATORIA DE NUEVO INGRESO**

La secretaria de la Mujer del municipio de Querétaro informó que la convocatoria de nuevo ingreso para el cuatrimestre mayo-agosto 2025 está abierta del 7 al 25 de abril.

### PODER EJECUTIVO

#### **“ESTADO COLABORA EN PROYECTO DEL TREN”**

Aunque todavía no hay una fecha definida para la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum al estado, el gobierno de Querétaro continúa con los trabajos de coordinación con instancias federales en torno al proyecto del tren, considerado uno de los más importantes del país. El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, afirmó que Querétaro ha cumplido con todos los requisitos legales necesarios para garantizar certeza jurídica en las obras de infraestructura asociadas al proyecto, lo que coloca al estado a la cabeza en los compromisos con la Federación. (EUQ 10)

#### **REALIZAN LA BÚSQUEDA DE DOS QUERETANOS DESAPARECIDOS EN SINALOA**

Las autoridades de Querétaro y de Sinaloa comenzaron con acciones conjuntas para dar con el paradero de dos jóvenes originarios del municipio de San Juan del Río, quienes se encontraban en Mazatlán previo a su desaparición, dio a conocer Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno. Para establecer la coordinación, sostuvo una reunión con su homólogo de Sinaloa, Feliciano Castro, en la que determinaron atender y dar seguimiento a las acciones conjuntas por la Comisión Local de Búsqueda de Personas. (CQRO 5)

#### **INCENDIO SÍ AFECTÓ EL CIMATARIO Y EL TÁNGANO**

Carlos Alcaraz, titular de la Secretaría de Gobierno, confirmó que el incendio que se registró este martes sí causó afectaciones en los cerros de El Cimatario y El Tángano. Esto luego de que se controló el siniestro, el cual se extendió en más de 500 hectáreas. Explicó que El Cimatario tuvo una afectación en una hectárea, además se tomaron las



**JUEVES 17 DE ABRIL DE 2025**

previsiones para resguardar a unos venados que se encontraban en un predio colindante. Mientras que, en El Tángano, agregó, aún se hace la evaluación para conocer la afectación exacta. (DQ 5)

### **PODRÍAN DECLARAR EMERGENCIA: SECRETARÍA DE GOBIERNO**

El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz informó que la siguiente semana sesionará el Consejo Consultivo de Protección Civil para analizar si se declarará estado de emergencia por la situación de los continuos incendios que se han registrado en diferentes partes del estado; esta declaración permitiría que los cuerpos de emergencia accedan a una bolsa emergente de 60 mdp. (PA 3)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **TOMAN EN OTROS ESTADOS LEY KURI**

La Ley Kuri sería replicada en otras entidades del país, luego de su aprobación en Querétaro, informó el diputado Guillermo Vega. Añadió que esto se da a partir de una reunión con coordinadores nacionales del PAN en todo el país, quienes expresaron su interés por emularla, en pro de las niñas, niños y adolescentes. “Nos están pidiendo que, en cuanto se apruebe en Querétaro, se las mandemos con el permiso expreso de la Legislatura, para emular este ejercicio”, comentó. A decir del legislador, esta ley está lista para ser dictaminada en la Comisión de Administración y Procuración de Justicia del Congreso de Querétaro. (DQ 7)

## **MUNICIPIOS**

### **CORREGIDORA ARRANCA EL “RECICLATÓN 2025”**

En el parque de la colonia Los Olvera se inauguró el “Reciclatón 2025”, que consiste en colocar contenedores en 25 colonias y comunidades donde las y los ciudadanos puedan llevar sus aparatos electrónicos y eléctricos inservibles u obsoletos para su correcto reciclaje. En convenio con la empresa Argón se busca tener un municipio limpio y con conciencia social sobre el cuidado del medio ambiente. (DQ 8)

### **ESPERAN 70 MIL PERSONAS EN VIACRUCIS Y PROCESIÓN**

Para este viernes, las autoridades diocesanas esperan que al menos 70 mil católicos se sumen a la conmemoración del Viernes Santo a través de Viacrucis vivientes y procesiones en distintos puntos de la zona metropolitana. Las representaciones religiosas implicarán cierres viales, modificaciones al transporte público y se realizarán bajo condiciones climáticas calurosas, con niveles extremos de radiación ultravioleta. (DQ 3)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **ROBAN CAMPANAS Y SAQUEAN CAPILLA EN EL BARRIO DE LA CRUZ**

La delegada de la comunidad de El Barrio de La Cruz, María de Jesús, denunció el robo de varias campanas y daños significativos al interior de la capilla local, hechos que habrían ocurrido durante la mañana de este miércoles. De acuerdo con su testimonio, los responsables descolgaron dos campanas del campanario: una con un peso aproximado de 50 kilos, otra de 200 kilos aproximadamente y una más pequeña de cobre perteneciente al Santo Entierro. (ESSJR 9)



JUEVES 17 DE ABRIL DE 2025

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### BAJO RESERVA

**Implementan retenes en la frontera con Guanajuato.** Ayer nuevamente se vieron las caras en la cancha Querétaro y Atlas, en el estadio Corregidora. Eso sucede tres años después de la trifulca que protagonizaron seguidores de ambos equipos en el mismo inmueble, en medio de una negligencia de quienes en ese momento se desempeñaban como titulares de Protección Civil, Carlos Rodríguez Di Bella, y de Seguridad Ciudadana, Miguel Ángel Contreras Álvarez. Ambos, nos recuerdan, fueron removidos por andar de fiesta ese día. Con este antecedente de que el partido entre Gallos y Zorros es de alto riesgo, ayer la SSC que encabeza, Iovan Pérez, no solamente implementó un fuerte operativo en el estadio y en sus inmediaciones, sino también montaron retenes en carreteras y zonas limítrofes con Guanajuato. **Cinco municipios acaparan los incendios forestales.** Querétaro ya resiente los daños que están dejando los incendios forestales. La Coordinación de Protección Civil, que encabeza Javier Amaya, nos cuentan, tiene contabilizados un total de 43 incendios, mismos que han sido controlados. Estos siniestros nos refieren, han dejado una afectación aproximada de tres mil 631 hectáreas de superficie. Hasta el momento no hay reporte de decesos o personas lesionadas, ni afectaciones a estructuras o viviendas a causa de estos incidentes. Los municipios donde se ha tenido mayor ocurrencia de estos siniestros nos cuentan, son Amealco, Arroyo Seco, Huimilpan, Landa de Matamoros y Pinal de Amoles. (EUQ 2)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Llama Luis Humberto Fernández a reforestación urgente de El Cimatario.** Que, ante el incendio que se registró el martes, el diputado federal de Morena por Querétaro Luis Humberto Fernández Fuentes exhortó a las autoridades competentes a llevar a cabo una reforestación urgente en la zona siniestrada en el cerro de El Cimatario. “Desafortunadamente, se tuvo este incendio; ahora es momento de rescatar el pulmón natural que representa El Cimatario para las y los queretanos”, afirmó. Y recordó que esta área, declarada como Parque Nacional en el “Diario Oficial de la Federación” desde 1982, cuenta con un gran valor ecológico para la Zona Metropolitana de Querétaro. Cabe subrayar que, según la Coordinación Estatal de Protección Civil, 531 hectáreas de vegetación resultaron afectadas por el incendio forestal que inició en una zona aledaña a la comunidad de Miranda, en El Marqués, y se propagó hasta cerca del fraccionamiento Cumbres del Cimatario, ubicado en las faldas de El Tángano, en el municipio de Huimilpan. Ayer, el secretario de Gobierno estatal, Carlos Alcaraz, afirmó que el fuego dañó una hectárea del Parque Nacional El Cimatario y afectó de manera menor la zona protegida de El Tángano. **Lanza El Marqués campaña No seas el siguiente.** Que, para salvaguardar la integridad de los visitantes a los cuerpos de agua ubicados en el municipio de El Marqués, la Coordinación Municipal de Protección Civil, en conjunto con la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, lleva a cabo la campaña “No seas el siguiente”. La campaña arrancó el 10 de abril y concluirá el 27 de este mes, y consiste en que personal de estas corporaciones realiza operativos fijos en las presas de El Carmen, Los Pirules y Jesús María; así como en los bordos Panza del Diablo y Las Lajitas. La Coordinación Municipal de Protección Civil destina un estado de fuerza de 112 elementos y 40 unidades desplegadas en sitios estratégicos para mitigar cualquier tipo de situación de riesgo. **Obispo acudirá hoy al Centro Penitenciario Varonil en San José El Alto.** Que el obispo de Querétaro, monseñor Fidencio López Plaza, presidirá hoy, Jueves Santo, a las 10:00 horas, la Eucaristía y lavatorio de pies en el Centro Penitenciario CP1 Varonil San José El Alto. (CQRO 2)

### FUENTE DE EL MARQUÉS

**El candidato In Pectore de Kuri.** Se puso muy interesante la mesa de Causa Política en EXA 95.5 el martes pasado, cuando el director JAIME ROBLEDO dijo que es muy probable que el gobernador MAURICIO KURI ya tenga “in



**JUEVES 17 DE ABRIL DE 2025**

pectore” el nombre del posible candidato del PAN para el 2027, pero que puede estar entre el que más quiere y el que más le conviene, en el supuesto de una competencia cerrada. ¡Polvo somos! Agua bendita para la capillita. (PA)

### **FUEGO AMIGO | ROBO SACRÍLEGO**

Varias campanas, incluida la del Santo Entierro, así como importantes objetos de culto fueron sustraídos de la capilla del Barrio de La Cruz en el Municipio de San Juan del Río la mañana de este miércoles, de acuerdo con la denuncia formulada por la delegada de la comunidad, María de Jesús Velázquez González. No tienen perdón de Dios. (PA)

### **ACENTOS**

**Evangélica petición.** En esta Semana Santa, mientras algunos meditan sobre la redención, la JAPAM de San Juan del Río hizo un pedido más terrenal: salvar el agua potable. La JAPAM recordó que el despilfarro no solo es pecado, sino una falta administrativa. Las multas oscilan entre \$1,697 y \$217,228 pesos, porque nada dice “responsabilidad ciudadana” como una amenaza al bolsillo. Y si reincides, prepárate para hipotecar tu alma: hasta 31 mil 15 UMAS. Sigamos el mandamiento hídrico: no desperdicies, reutiliza y cierra la llave. **Contaminado.** El Río Querétaro no solo lleva agua, también el flujo de al menos 120 descargas contaminantes que lo han transformado de arteria vital en cloaca estatal. Según el informe del Museo del Agua, titulado Deterioro Silencioso, los tres principales ríos de la cuenca son víctimas de una negligencia flagrante. Mientras las autoridades federales y estatales justifican millones de pesos gastados en “saneamiento” entre 2011 y 2023, el río clama por un milagro que no llega. Las sanciones, tan ausentes como la voluntad política, permiten que la contaminación prospere mientras la salud pública y el ecosistema se ahogan. Así es este Querétaro de contrastes. **Ambientalistas.** El incendio que devoró El Cimatario y El Tángano no solo calcinó hectáreas, sino que encendió la furia de ambientalistas que exigen lo obvio: investigar, sancionar y, por amor a la naturaleza, hacer algo que funcione. América Vizcaíno y Teresa Roldán demandan, desde un diagnóstico serio hasta presupuestos que no se queden en el papel. La propuesta es sensata: brechas cortafuego, personal capacitado, equipo que no sea de museo y un candado de 20 años contra los voraces cambios de uso de suelo. Que arda la voluntad política, por favor, antes de que no quede nada que salvar. (AD 14)

### **2027 Y EL CAMBIO**

El 2027 habrán de renovarse 16 gubernaturas en el país. Se trata de la mitad de los ejecutivos estatales, y solo cuatro de estos son gobernados por partidos diferentes a Morena, aunque uno ha trabajado en buena medida aliado al concepto de la 4T, el Partido Verde, lo cual dejaría prácticamente en la mira del partido gobernante a nivel nacional a tres entidades con el objetivo de obtener la victoria: Nuevo León (hoy gobernado por MC), así como Chihuahua y Querétaro (pintados hoy de azul). Para los estados gobernados por Morena, será un reto refrendar la confianza de los electores, en lo que debe entenderse como la evaluación del trabajo de sus gobernantes, resultados, buena selección de candidatos y otros factores locales que determinarán si estas entidades continúan bajo el liderazgo de mujeres y hombres del partido que hoy domina en más de dos terceras partes de las entidades del país. Se trata de elecciones intermedias, es decir que no está empatada con la elección presidencial y que, por esta situación, tiene otro tipo de dinámica, donde el arrastre de los candidatos locales no proviene de la fuerza de la persona que encabeza la contienda presidencial, como fue, en 2018, Andrés Manuel López Obrador o, en 2024, Claudia Sheinbaum. Las elecciones intermedias se hacen a base de liderazgos con peso propio y nombre en lo local, subsistiendo siempre la disyuntiva clásica de las elecciones, cambio o continuidad. Ahí, el reto dónde Morena va como oposición. En el caso de Chihuahua y Querétaro, gobernados por el PAN, serán contiendas que presentan retos para el partido que las gobierna y para Morena, como la segunda fuerza política local, quien ya ha obtenido avances importantes en cargos municipales, Congreso local y federal, pero que ninguna de estas dos entidades ha sido gobernada por un partido de izquierda, aunque todo indica que hay una gran probabilidad de lograrlo. Si bien en el discurso los referentes panistas en estas entidades se resisten a aceptar toda posibilidad de cambio, lo cierto es que serán los ciudadanos en las urnas los que tengan la última palabra, ya que, cuando la ola de cambio viene fuerte, es muy complicado



**JUEVES 17 DE ABRIL DE 2025**

contenerla. Ejemplifico: ¿cuántos gobernantes no han puesto su máximo esfuerzo, recursos (algunos ilegales), operación política, programas electoreros y más para que ganen sus candidatos? Por ahí del año 2018, Miguel Ángel Yunes Márquez fue designado candidato a gobernador del PAN por el estado de Veracruz; al mismo tiempo, su padre, Miguel Ángel Yunes Linares, era el gobernador del estado. ¿Habría un caso donde el gobernador en turno hubiera tenido un mayor interés en dejar a su sucesor, su propio hijo? ¿En apoyarlo para que la derrota no fuera solo del partido o del candidato, sino del gobernador mismo, de la familia y de su hijo? Se trataba de la continuidad no solo del proyecto sino del poder. Yunes Linares, viejo lobo de mar, con grandes recursos a su alcance, estructura gubernamental disponible para operar la elección, una presidencia de la República que no se involucra. (AD SJR)

### **PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio A Venegas Ramírez

A propósito del incendio del martes. Blindaje a zona siniestrada por dos décadas. Visita a las siete casas por panistas y morenistas. Los Cantaritos, espacio público en memoria. Sin fecha para visita de Claudia Sheinbaum. El Tángano. En espera de que las autoridades den mayor información sobre el incendio que afectó el martes pasado más de 500 hectáreas de los municipios de Querétaro, El Marqués y Huimilpan, me permito compartir las siguientes reflexiones. A quien más afectan los incendios es, sí a la comunidad toda, pero en especial a los empresarios. Cuando ocurre un incendio en un terreno considerado Área Natural Protegida (ANP) en México, como es el caso, la legislación ambiental establece restricciones estrictas sobre el uso del suelo, incluyendo la prohibición de construir en dichas áreas, como lo anticipó la ambientalista América Vizcaíno. En esa línea cabe recordar. 1. Prohibición de cambio de uso de suelo\*\* – La Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable establece en su artículo 97 que no se puede autorizar el cambio de uso de suelo en terrenos incendiados sin que hayan pasado 20 años y sin que se acredite ante la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) que la vegetación forestal afectada se ha regenerado mediante los mecanismos establecidos en el reglamento de la ley. – El artículo 155, fracción XXV de la misma ley considera una infracción realizar cualquier actividad distinta a la restauración o al manejo forestal sustentable en terrenos incendiados dentro de los 20 años posteriores al incendio. 2. Restricciones específicas para construcción – En ANP, incluso si el incendio fue accidental, se mantiene la restricción de construcción durante las dos décadas. Si se comprueba que el incendio fue intencional, la prohibición se aplica sin excepciones. – Toda autorización para construcciones (como fraccionamientos o condominios) en terrenos sin urbanizar requiere un dictamen de impacto ambiental, el cual no se otorga en terrenos incendiados dentro del plazo mencionado. 3. Vigilancia y sanciones – La Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (PROFEPA) es la encargada de investigar incendios y el uso indebido de terrenos afectados, aplicando sanciones legales a quienes violen estas disposiciones. – La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP)\*\* y la Comisión Nacional Forestal (CONAFOR) monitorean estas áreas para detectar y reportar incendios, coordinándose con autoridades federales y estatales. 4. Excepciones y evaluaciones En casos de incendios accidentales, se realiza una evaluación para determinar si la edificación es viable, pero esto no aplica en ANP donde la restricción es más estricta. – Las únicas actividades permitidas son la restauración ecológica y el manejo forestal sustentable, siempre que cumplan con los criterios técnicos y legales. 5. Denuncia y reporte – La ciudadanía puede reportar incendios en ANP a los números gratuitos 911 o 01 800 INCENDIO (01 800 46 23 63 46). Se enfatiza que no se deben intentar apagar incendios sin personal capacitado, debido al alto riesgo. Conclusión: No se permite construir en Áreas Naturales Protegidas afectadas por incendios durante 20 años, independientemente de si el incendio fue accidental o intencional. La ley busca evitar que intereses económicos aprovechen los incendios para cambiar el uso del suelo, protegiendo así la biodiversidad y los ecosistemas. Así de fácil. Así de difícil. **EL ALCALDE CAPITALINO** Felifer Macías y el secretario de Gobierno Carlos Alcaraz coordinaron esfuerzos para combatir el incendio del martes en la zona metropolitana. **-OÍDO EN EL 1810-** Memorial. Que ya hay opiniones tendientes a expropiar el predio de Los Cantaritos y convertirlo en una plaza o jardín dedicado a las víctimas y a recordar la importancia de preservar la seguridad y unidad social. ¡Órale! - **¡PREEEPAREN!**- Jueves Santo. Que, con todo respeto, la visita a las siete casas de algunos panistas y simpatizantes



JUEVES 17 DE ABRIL DE 2025

podría cubrir el siguiente itinerario: Chepe, Felifer, Luis, Agustín, Marco, Lupita y Lorena. Y ya. -¡AAAPUNTEN!- Guindas. Por parte de los morenistas, la ruta sería: Santiago, Gilberto, Humberto, Beatriz, Chema, Sinuhé y Celia. Doy fe. SANTIAGO NIETO Y LUIS HUMBERTO FERNÁNDEZ son dos de las cartas de la 4T para el 2027. Hoy seguramente recibirán muchas visitas. Aquí con el presidente del Consejo Coordinador Empresarial Francisco Cervantes. - ¡FUEGO!- De buena fuente. Que aún no hay fecha para la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum, quien espera conclusiones y acuerdos de los expertos para dar el banderazo al tren México - Querétaro. ¡Porca miseria! (PA 2)

### CÓDICE QUETZAL

**Fecha.** El gobierno del estado sigue a la espera de la confirmación por parte de la presidenta Claudia Sheinbaum para visitar la entidad en el entorno del inicio del proyecto del tren México - Querétaro, la Secretaría de Gobierno confirmó que todavía no hay nada oficial. **Dictamen.** El dictamen de la Ley Kuri ya está listo para ser votado ante la Comisión de Administración y Procuración de Justicia y posiblemente se vote la siguiente semana... en una se esas y la iniciativa sale dictaminada mucho antes que la Reforma Judicial. **Eliminados.** Otro torneo para el olvido, los Gallos Blancos de Querétaro se quedaron sin opciones de calificar al mediocre Play-In, parte de la falta de compromiso tanto deportivo como administrativo de quienes hoy son los dueños de este equipo... vaya contrastes puesto que hace 10 años, los Gallos estaban por jugar su primera y única final del fútbol mexicano en su historia. (Código Informativo)

### EL ALFIL NEGRO | TRABAJO CONJUNTO

Ante el incendio que afectó parte de El Cimatario, la respuesta de las autoridades da certeza del trabajo conjunto que realizan alcaldes, secretarios y cuerpos de auxilio, formando un círculo virtuoso para bien de la zona metropolitana. (N)

### EXPEDIENTE Q | PROTAGONISMO

Por Adán Olvera

Los incendios forestales y de pastizales que han golpeado a Querétaro, como el reciente ocurrido el martes en la zona conocida como El Tángano, deben ser un llamado urgente a la acción, pero también a la coherencia. “Los Ambientalistas” han emitido un pronunciamiento en el que, con tono condescendiente, reconocen el esfuerzo de brigadistas, autoridades y ciudadanos que se han jugado la vida en la línea de fuego; como es normal lo que debería ser una propuesta propositiva, termina pareciendo una lista de exigencias sin que se le vea mucho la responsabilidad compartida. Es legítimo y necesario exigir claridad sobre los daños a nuestro medio ambiente, pedir investigaciones y aplicar la Ley Forestal para evitar la especulación inmobiliaria en zonas naturales. Pero lo que resulta preocupante es la falta de propuestas concretas desde quienes se autodenominan defensores del medio ambiente. Piden diagnósticos, presupuestos, restauraciones, pero ¿qué están dispuestos a aportar más allá del “conocimiento”? La defensa del medio ambiente no puede basarse únicamente en comunicados y demandas. Se requiere trabajo de campo, colaboración con autoridades, y sobre todo, disposición a formar parte activa de las soluciones, no solo del discurso. Si hay tanta claridad en lo que se debe hacer, ¿por qué no tomar la batuta y dirigir la orquesta? ¿Por qué no buscar financiamiento mixto o incluso adoptar zonas para su restauración? La crisis ambiental no se resuelve con protagonismos ni con exigencias desde el púlpito de las redes sociales y las ruedas de prensa; se requiere trabajo colectivo, pero sobre todo, coherencia. Ojalá los ambientalistas de Querétaro comprendan que el verdadero liderazgo ambiental se demuestra en los hechos, no en los comunicados, bienvenida su labor y su entrega pero ya es tiempo de pasar a una acción más operativa desde la llamada sociedad civil. **De rebote.** Cada elección, el mismo guión: Morena, PRI, Verde y PAN se lanzan acusaciones mutuas por bardas pintadas y espectaculares con caritas sonrientes, como si fueran víctimas del sistema y no sus principales actores. Lo irónico es que tienen en sus manos la solución: legislar con claridad en el Congreso. Pero prefieren el teatro mediático, los discursos huecos y las denuncias que no



**JUEVES 17 DE ABRIL DE 2025**

llegan a nada. Si de verdad quisieran un juego limpio, ya habrían reformado las reglas. Mientras tanto, siguen montando el mismo espectáculo cada tres años y nosotros seguimos pagando la función de sus trinquetes. (DQ 4)

### **LA ESPIRITUALIDAD EN EL MODELO DE CUIDADOS DEL CCIPA**

Por Waltter López

Queridas personas lectoras de esta columna Diversidades: esta entrega la estarán leyendo en Jueves Santo, y como no creo en las casualidades, hoy quiero hablarles de la espiritualidad como parte fundamental del modelo de cuidados comunitarios del Centro de Cuidados Incluyente Punto Arcoíris. El CCIPA se inspira en la miniserie de Netflix Vivir 100 años: Los secretos de las zonas azules, producida por el escritor, orador y miembro de la National Geographic Society, Dan Buettner. En esta serie se describe una fórmula para alcanzar los 100 años de vida, basada en los siguientes principios: • Estar activa o activo físicamente • Ikigai: tener un sentido de propósito en la vida • Descansar y dormir bien • Regla del 80 %: dejar de comer cuando el estómago esté al 80 % lleno • Dieta mayoritariamente vegetariana • Consumo moderado de alcohol • Fuertes lazos comunitarios • Fuertes lazos familiares • Ambiente social estimulante • Conexión espiritual Las actividades del CCIPA relacionadas con el acondicionamiento físico y la salud mental se realizan en espacios públicos como las canchas de San Francisquito y la Alameda Hidalgo. Algunas de estas actividades incluyen: alimentación saludable, meditación, autocuidado físico y arteterapia. En cuanto a la conexión espiritual y la construcción de lazos comunitarios, estas se concentran un fin de semana al mes en las llamadas Círculas Comunitarias y el Servicio de Fe Comunitario. Este mes de abril, las círculas estuvieron dedicadas a la salud mental. La primera, titulada “Todo lo que tú querías saber sobre salud mental pero temías preguntar”, tuvo como objetivo que la comunidad del CCIPA y personas invitadas perdieran el miedo a hacer preguntas a especialistas en el tema. La segunda círculo llevó por título “Testimonios de personas que cuidan a sus familiares con salud mental comprometida”, y en ella, dos mujeres compartieron sus experiencias al cuidar de familiares con Alzheimer. Relataron cómo se sintieron abandonadas por las instituciones de salud del Estado mexicano, y cómo transitaban este difícil proceso sin redes de apoyo. A partir de ese encuentro, se formó el primer grupo de apoyo del CCIPA. El Servicio Comunitario de Fe coincidió con el Domingo de Ramos. La mesa directiva de Puentes de Luz invitó al pastor metodista y gran aliado César Pérez a compartir la reflexión de Semana Santa. César nos invitó a cerrar los ojos e imaginarnos la entrada de Jesús a Jerusalén, montado en un burro y probablemente sorprendido por el recibimiento del pueblo llano. Nos recordó que los gritos de “¡Hosanna, Hosanna!”, acompañados por palmas y tapetes en su camino, validaban su liderazgo popular. También nos enseñó que “Hosanna” significa literalmente: “te suplico que salves” o “por favor, libéranos”. “¡Hosanna al Hijo de David! ¡Bendito el que viene en el nombre del Señor! ¡Hosanna en las alturas!” (Mateo 21:9). César compartió que la Semana Santa trae múltiples mensajes sobre la vida, muerte y resurrección de Jesús. Sin embargo, desde su experiencia, resumió el mensaje en tres palabras: Fe, Esperanza y Amor. Fe para dar ese primer paso, incluso entre miedos y contradicciones; Esperanza como resultado de ese paso hacia un futuro más sano; y Amor como una de las fuerzas humanas más poderosas para transformar nuestra vida y superar nuestros propios viacrucis. En esta Semana Santa, les deseo que podamos reconectar con la fuerza de nuestra espiritualidad y dar ese paso de fe que nos permita renacer como personas más incluyentes y amorosas con toda la humanidad. Que se haga realidad la frase nacida del Proyecto de Alcanfores: “Del Yo individual, al Nosotros comunitario.” (ESSJR 11)

### **“...ESTARÍA, YO LOCO”**

Por Pedro Pablo Tejada

En la asamblea panista del sábado pasado, en Corregidora, el gobernador queretano fue muy puntual. "Han estado diciendo... 'oye es qué Mauricio Kuri ya le entregó (el estado) a Morena'... ¡Estaría yo loco! "Yo le debo mucho a Querétaro y al PAN. Recibí un gobierno panista, y voy a entregar un gobierno panista". La historia política queretana presume continuidad, pero solo dos gobernadores en la historia reciente han logrado entregar el poder a su candidato. Antes de Ignacio Loyola, gobernador (1997-2003), todos los mandatarios estatales habían sido impuestos



**JUEVES 17 DE ABRIL DE 2025**

desde la presidencia de la República. No solo en Querétaro, en todo el país. El PRI era un partido hegemónico y totalitario. En los 60's, Juventino Castro no puso a Antonio Calzada Urquiza. Ni Calzada a Rafael Camacho. Ni Camacho a Mariano Palacios Alcocer. Tampoco Palacios a Enrique Burgos García. Ahí se acabó el PRI. La sociedad queretana, harta, votó por un empresario empanizado que presidía Coparmex. Nacho Loyola, con un singular gobierno, dejó Querétaro en manos de otro empresario de la ciudad de México, que se adueñó del PAN en pocos años: Francisco Garrido Patrón. Paco, amante del box y la pintura, se cansó de la delirante política en el último tercio de su sexenio. Su secretario de Gobierno, (el duro) Alfredo Botello, y su súper particular Ricardo Anaya (de gratis) sintieron lo que es gobernar a discreción. Los tres decidieron que fuera Manuel González su candidato. Tomaron el control de su campaña, de su agenda y la narrativa. El candidato no decidía nada, y se hundieron junto con él. En 2009, el priista José Calzada, primero le ganó en la interna al propio PRI queretano que no lo quería, y luego superó 30 puntos (abajo en las encuestas de salida) para vencer al soberbio panismo. Calzada decidió que su candidato fuera Roberto Loyola. Pepe había tenido un gobierno eficiente, cinco años consecutivos fue calificado como el mejor gobernador de México, todo indicaba que Loyola triunfaría. Una mala campaña del tricolor, y un candidato que nunca conectó con la ciudadanía, frente a un potente panista Francisco Domínguez, evitó la continuidad del PRI. Pancho hizo un buen gobierno. Decidió temprano que su relevo fuera Mauricio Kuri (eficaz alcalde en Corregidora y senador), y ganó la última elección. Es un mito torpe, asegurar que la voluntad ciudadana es atropellada (hoy) por un pacto cupular a escondidas. Las elecciones se ganan en las urnas, como respuesta ciudadana (con votos) a gobiernos eficientes. Los alcaldes metropolitanos panistas y el propio gobernador tienen hoy, esa (ineludible) responsabilidad de empujar la continuidad de su proyecto. Ganar una elección depende del gobierno eficiente. De elegir al candidato más rentable, y de hacer una campaña cercana a las necesidades de Querétaro, que sigue teniendo retos. Hoy los ciudadanos (parece) estamos más preocupados por el futuro, que algunos políticos. Es momento de trabajar todos, con responsabilidad. (EUQ 10)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO